

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Calendario ZARAGOZANO para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Sección literaria

Idilios de invierno

(INÉDITO)

— Perfectamente, afirmó Lucio, hace veinticinco años se encontraban en algunos barrios de París a genios, puedo asegurarlo.

Y sin hacer caso de la sonrisa de incredulidad con que era acogidas estas palabras continuó:

—A propósito de esto he aquí un recuerdo que me vino a la memoria el otro día yendo por la orilla del estanque de Trivaux cruelmente aprisionado bajo una triple capa de hielo pero del que un claro sol que parecía primaveral alegraba la fría blancura me acordaba de otro día parecido de mi hermosa juventud en que me había encontrado en igual sitio precedido por una dulce amiga y seguido por un fiel perro.

La amiga se llamaba Rosalinda, el perro no tenía nombre ya explicaré el porqué.

Entonces como hoy la nieve del estanque brillaba con la luz del sol.

Rosalinda estaba encantada y el perro daba largas carreras tratando sin conseguirlo de participar de los entusiasmos de Rosalinda.

Del mismo modo que yo no sabía nada del pasado de Rosalinda ésta tampoco sabía nada de su perro.

Ella lo había adoptado la víspera y yo a ella la mañana de aquel día.

El encuentro con Rosalinda había tenido lugar no lejos del Panteón frente al Hotel de los grandes hombres en que como futuro grande hombre naturalmente vivía yo.

En esta época patriarcal se estacionaba allí un omnibus que cada hora hacía el servicio de Yssi y Vaupes...

Muchas veces había visto a Rosalinda muy niña aún y con el cabello en desorden adelantarse haciendo una mueca con sus labios hechos para sonreír hacia los dos caballos que con la cabeza baja esperaban la incierta hora de la partida y acariciarlos y darles a cada uno un turrón de azúcar.

Esta dulzura de alma en cuerpo tan delicado me conmovió, y armándome de valor, después de haber dado yo también azúcar a los caballos que intencionadamente me habían guardado con este objeto, propuse a la joven, a pesar de que estábamos en Enero un paseo por el campo.

—Con mucho gusto, contestó, pero tan pronto como haya flores.

—Pero si ya las hay en Clamart, señorita.

—¿Lo jura usted?

—¡Se lo juro!

Y como el omnibus partía en aquel momento nos metimos en él.

Al cabo de dos horas de ir dando tumbos por tristes arrabales llegamos a Clamart.

—¿Es aquí donde hay flores?

—No, pero aquí se almuerza; más lejos encontraremos las flores.

Y apesar del aire frío almorzamos como dos salientes.

Terminado el almuerzo nos pusimos en camino y diez minutos después experimentaba la inmensa satisfacción de enseñar a Rosalinda las flores prometidas que producían algunos juncos que creían al pie de unos pantanos.

Rosalinda hizo un ramo que se colocó en el pecho y como el sol estaba en el zenit y hacía un tiempo hermoso resolvimos regresar haciendo un rodeo.

Llegados al borde del estanque y como el perro se detuviese Rosalinda emprendió la carrera haciéndome señas de que la siguiese escondiéndome detrás de un lavadero y desde allí veíamos al perro que ahullaba tristemente creyendonos perdidos.

Por fin nos descubrió y saltando sobre el hielo vino hasta el centro del estanque; allí se detuvo pues la sensación del frío sus patitas delicadas de perro parisien no acostumbrado al hielo, cada paso que daba le producía una sensación de quemadura. En vano lo llamamos; no se movía limitándose a mover sus patitas heladas.

Entonces me resolví a ir a buscarlo; el hielo cruía pero logré traerlo a la orilla sano y salvo. Si me parece dijo Rosalinda conmovida como no tiene nombre le llamaremos *Patitas frías*.

—Me parece muy bien.

Y de pronto asaltada por una idea súbita y rutilándose me dijo:

—Yo me llamo Rosalinda, vos como os llamáis?

—Julius, señorita.

Y entonces con su voz tímida que á veces ceceaba un poco, me dijo:

—No parecerá bien quizá pero es muy hermoso amar al cabo de una hora á una persona á quien no se conoce.

PAUL ARENE.

(Propiedad del Courier de la Presse.)

El fin de un gran poeta

Un telegrama de Alsacia notifica el fallecimiento, á la edad de ochenta y cuatro años, del barón D'Anthès de Heeckeren, residente en su castillo de Soultz.

La accidentada juventud del barón tuvo un momento de triste celebridad, marcando su vida con un trágico recuerdo que los años han sido incapaces de borrar.

D'Anthès fué expulsado en 1850 de la Escuela Politécnica de París por sus manifestaciones contra el advenimiento de Luis Felipe. Entusiasta del régimen caído, fuése á la Vendée y levantó una partida en defensa de la duquesa de Berry. Cuando la princesa fué aprehendida, D'Anthès abandonó Francia refugiándose en San Petersburgo, donde merced á la alta protección del tsar Nicolás I pudo entrar en el privilegiado regimiento de «Caballeros de la Guardia.»

Brillante oficial, guapo mozo, elegante y decididor, no tardó en ser la *coqueluche* de las damas y la preocupación de los maridos.

Por aquel tiempo, una de las hermosuras más renombradas en la capital, era la esposa del célebre poeta Puchkine.

El joven oficial la hizo la corte, procurando, como ocurre siempre en tales casos, obtener la confianza del marido. Pero bien pronto las malas lenguas tuvieron que hacer con aquel *flirt*, al parecer inocente, comentándolo en forma ofensiva para el honor del poeta.

Casi no pasaba día sin que Puchkine recibiera un anónimo refiriéndose á la culpabilidad de los amantes. Pero enamorado, adorando con locura á su mujer, el infeliz celoso, temiendo ofenderla, no se atrevía á revelarle el torcedor cruento con que las dudas le devoraban.

Mas una noche en que los tres se hallaban reunidos en el salón de Puchkine, cruzó por la mente de éste la idea de intentar una prueba infantil, si se quiere, original: pero que se le antojó decisiva.

Con un pretexto cualquiera salió de la estancia un momento, y al regresar entró con tanta torpeza, que al cerrar, la puerta apagó la lámpara. La mujer dió un ligero grito de sorpresa, y á fin de tranquilizarla, comenzó Puchkine á acariciarle el rostro con las manos, como se acaricia á un niño, mientras le prometía ir en seguida en busca de otra luz.

Su ausencia duró unos minutos, pasados los cuales apareció el poeta con una lámpara, á cuya luz los tres personajes quedaron espantados.

El tizne de carbón con que Puchkine había embadurnado las mejillas de su esposa al acariciarla en la oscuridad, manchaba también los labios y la frente del galán.

Al otro día los dos hombres se hallaban en línea frente á frente, con dos pistolas. Al segundo disparo Puchkine cayó á tierra atrevesado por una bala

que entrándole por el costado derecho fué á alojarse en el vientre.

La impresión que este duelo produjo en San Petersburgo ha dejado memoria. Puchkine era más que el poeta favorito de Rusia, era el idolo de la juventud literaria y de los salones aristocráticos. En los días que duró su dolorosa agonía, del 25 al 27 de Enero de 1837, la muchedumbre no cesó de agolparse á la casa del poeta, y los liceos suspendieron sus clases. Los salones llevaron largo tiempo el luto del Musset de Rusia.

El barón D'Anthès se vió obligado á salir del imperio yendo á buscar el olvido y la paz en el pintoresco valle de Guebwiller, donde ha venido á sorprenderle la muerte.

La esposa de Puchkine vive aún.

El trébol como alimento

Muy poco conocido aún es, dice una revista extranjera, el trébol llamado *medicago lupulina*. Es una planta de parentesco muy cercano con la alfalfa (*medicago sativa*), pero difiere mucho en apariencia y crecimiento.

La alfalfa crece derecha y alta, el trébol es pequeño y se extiende por el suelo antes de elevarse; la primera prospera en terreno apropiado para el trigo y quiere que las raíces sean bañadas por el agua; el segundo resiste el frío y no quiere humedad.

La alfalfa no conviene para las ovejas, pues cortan las cabezas tiernas y matan la planta; para este ganado es más conveniente el trébol.

En Francia lo llaman *minette*, en Inglaterra *medik negro*, á causa de las cápsulas de semilla negra. Tiene pepueñas flores amarillas.

Crece en estado silvestre en el centro y norte de Europa, en el norte de Africa y en algunas partes del Asia. También se le encuentra en los Alpes á gran altura.

En Inglaterra se ha cultivado durante los últimos dos siglos y medio; en los terrenos cálidos húmedos de este país crece mejor que en los terrenos secos del continente europeo.

Al Canadá fué introducido hará unos cuarenta años, y hoy día se encuentra á los bordes de los caminos, habiendo desaparecido de los prados.

Crece en cualquier terreno, exceptuando los muy húmedos y agrios. Necesita un poco de cal; pero prospera en bañados, si éstos contienen cal; puede sembrarse en tierras que son demasiado pobres para otros pastos.

Poco le pide al subsuelo, pero prefiere abono de ceniza en la superficie. El abono fresco de establo no le conviene; se pretende que le hace mal.

La semilla es barata y por lo general muy pura. No será un forraje de primera calidad, pero suple cuando no se pueden sembrar pastos mejores.

Es muy recomendable para ser mezclado con otros alimentos.

Como se extiende por el suelo, no sirve para hacer pasto seco; sembrándolo muy tupido se eleva un poco, y entonces se puede cortar y hacer segar. Los troncos son tiernos y sabrosos, y las hojas abundantes y pequeñas.

Las plantas pueden durar cerca de dos años; si se siembra en la primavera, dará buena cosecha el mismo año. Plantas que empiezan á crecer en otoño, rinden solamente en el verano próximo.

Observaremos que estos datos provienen de países en que durante el otoño, invierno y parte de la primavera hay nieve y fuertes heladas, lo que no

sucede generalmente en países como la República Argentina.

Florece dos semanas antes que la alfalfa. Habiendo mucha falta de humedad, se seca; pero vuelve á tomar nuevos bríos después de la primera lluvia.

Las ovejas lo prefieren y no les causa daño alguno. A la manteca le da un sabor muy agradable y un color amarillento.

Pueden mezclarse una ó dos libras de semilla por acre, con la de alfalfa.

Las notarias

La Gaceta ha publicado una real orden cuya parte dispositiva dice:

1.º Que se suspenda el anuncio de las notarias vacantes, cuya provisión, á juicio de esa Dirección general, sea inconveniente para el planteamiento de la reforma expresada.

Y 2.º Que esta suspensión no produzca alteración alguna en los turnos señalados en el artículo 7.º del reglamento general del notariado que han de regir cuando cese la provisión extraordinaria establecida por real decreto de 17 de Julio último, los cuales turnos continuarán fijándose para en su día como en la actualidad, ó sea contándose todas las notarias vacantes correspondientes á cada Colegio notarial, conforme á la demarcación vigente, sin distinguir las que deban proveerse desde luego de aquellas otras cuyo anuncio y provisión se suspenda por virtud de lo establecido en la disposición anterior.

Fraude descubierto

El ministro de Hacienda ha conseguido descubrir un fraude de importancia en el ramo de Aduanas, que sin duda venía cometiéndose hace tiempo.

Observó la dirección de Aduanas que se adeudaba una cantidad considerable de madejas y carretes de hilaza de lino con destino á Madrid, donde no hay manufacturas que empleen hilaza como primera materia. Se comunicaron órdenes reservadas y se ha descubierto al fin el engaño.

Dentro de los carretes y de las madejas venía seda torcida y teñida, que audea cinco pesetas por kilo, según el arancel. Cada carrete contenía próximamente un kilogramo de seda.

El engaño estaba preparado con verdadero arte y no hay que decir que se han suprimido las expediciones de hilaza de lino para Madrid.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Edición de la tarde

Tercera plana

126 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

tre las nieblas de la lontananza; las ciudades que parecen tan pequeñas como moscas y las selvas tan bajas como si fueran prados, veían á su alrededor la llanura cruzada por sendas tortuosas, y consideraban que pronto aparecía cubierta de cadáveres de cosacos y de mil y mil despojos de guerra. Pero ninguna de las grandes hazañas que llevarán á cabo quedaria olvidada, y la fama de los zaporogas, semejante al sonido de esas campanas de bronce en que el fundidor ha echado mucha y riquísima plata, iría extendiéndose por todo el mundo y por todas las generaciones.

IX

En la ciudad estaban ignorantes de la marcha de los cosacos. Únicamente los centinelas colocados en la torre del Ayuntamiento habían visto ocultarse detrás de un bosque bastante impedimenta: en su concepto, aquello era una asechancia. El ingeniero francés que dirigía la defensa opinaba lo mismo. A todo esto el hambre se dejó sentir de nuevo entre los habitantes justificando la prevision del *Kocherov*. Hicieron una salida, pero la mitad de los expedicionarios quedaron muertos y la

TARASS BOULEA

127

otra mitad fueron rechazados: hubo, sin embargo, bastante lugar para que los judíos supiesen la marcha de una parte de los zaporogas, cuántos eran, bajo qué jefes, hacia qué punto se habían dirigido y los que habían quedado: Reanimado con estas noticias el espíritu de los de la plaza, resolvieron hacer otra salida. Tarass lo adivinó luego por la agitación y el movimiento que se advertía entre los sitiados, y dispuso las cosas en forma para recibirlos. Hizo tres cuerpos de su ejército poniendo por delante y á modo de barricada ó parapeto los carros de la impedimenta, disposición que siempre había hecho invencibles á los zaporogas: colocó dos *koureni* en emboscada y mandó cubrir una parte del llano con troncos aguzados, moharras de lanzas y trozos de espadas, para que la caballería enemiga se inutilizase en ellos: despues y para animar á los cosacos les dirigió el siguiente discurso.

—Creo necesario, compañeros, deciros lo que es nuestra fraternidad. Habeis aprendido de nuestros padres y abuelos á reverenciar la patria. Por amor á ella se hicieron conocer entre los griegos: ganaron á Bizancio, y poseyeron ciudades suntuosas, templos y príncipes de verdadera sangre rusa no mezclada con la

En broma

Con la boca chica titulaba ayer el Heraldo su articulo de feria que nos dedica y en el que nos dice estamos de mal humor.

No pueden decirse mas desatinos en menos palabras.

¿Como estar de mal humor leyéndole a V., carísimo colega?

¿Ni como tener la boca chica, como V. dice, los que al admirar su garbo y sus hechuras nos vemos obligados a tener constantemente la carcajada en esa boca que V. llama chica, y que agrandó la risa que V. nos inspira?

Cada uno tiene su misión en el mundo, señor Heraldo, y a V. le cupo en suerte la de hacer reír.

Ya en los tiempos de la edad Media los eunucos hacían reír a los condes.

Y en los tiempos modernos también hay eunucos y condes, señor Heraldo.

Por eso nos reímos nosotros, porque hay eunucos... y condes.

Pero donde mas elocuente está el Heraldo es en el párrafo que habla de organillos y caballitos.

Lo hace con tanta soltura que adivina el menos lince le son a el Heraldo materias familiares esas de organos y caballos.

A juzgar por la muestra sería deliciosísimo un artículo del colega añadiendo al órgano otro instrumento musical, el bombo ó el violón, por ejemplo.

Y la cosa subiría de punto si al lado de la nobleza del caballo quisiera el Heraldo escribir un párrafo pintándonos la malicia ruin del pollino.

Conságrese el Heraldo al género que le indicamos, y esté seguro de alcanzar sin gran esfuerzo, prez, fama y popularidad.

En esta clase de literatura estaría el Heraldo en su elemento.

¿Porque no escribe al articulo que le indicamos?

¡Lo haria muy bien!

¡Que lo escriba! ¡Que lo escribaaaa!

Crónica de "El Liberal"

Inca

Tocan a su término en esta villa las faenas de la siembra.

Reina desde hace bastantes días un tiempo casi primaveral.

La feria de ayer animadísima, haciéndose algunas transacciones de granos y vinos, que se vendieron a 10 y a 11 reales cuartín, según clase.

La política encalmada, ocupándose de ella estos moradores sólo para censurar las demasías y atropellos del santón conservador.

Cuando los sucesos nos deparen ocasión de ir a las urnas entonces le demostrará el pueblo a ese caciquillo trasnochado las simpatías de que goza.

Que siga en sus desaciertos que esto es lo que conviene a los intereses del partido liberal.

El Corresponsal.

Mahón

Dice El Bien Público:

El Abanderado D. Ricardo Malagon por encargo del capitán comandante de las compañías del batallón provisional de Cuba núm. 3, procedentes del Regimiento que guarnece esta plaza ha tenido la amabilidad, que le agradecemos, de remitirnos la nota de las cantidades recibidas por varios conceptos, y participarnos que el total de dichas cantidades ha sido remitido a Palma para unir las que allí existen y que a su debido tiempo serán repartidas, dándose cuenta en los periódicos para sa-

tisfacción de los señores donantes. Nos ruega, además consignemos en nuestro periódico el profundo agradecimiento que conservarán los expedicionarios a cuantas personas, Corporaciones y sociedades han contribuido a los obsequios que se les han tributado y a la patriótica suscripción iniciada para costear la bandera bajo cuyos pliegues van a defender la integridad de la patria.

He aquí la nota de referencia:

Para los soldados expedicionarios

Table with 2 columns: Location/Item and Price. Includes Ayuntamiento de Mahón (250'00), Compañía «La Marítima» (100'00), Sociedad anónima «La Industrial» (100'00), Ayuntamiento de Villa-Carlos (108,40), and Total (558'40).

Para costear la bandera

Table with 2 columns: Location/Item and Price. Includes Ayuntamiento de Villa Carlos (100'00), Regimiento Regional n.º 2 (10'00), Siete patriotas (7'00), and Total (225'75).

Selva

Desde que cayeron, hará ocho ó diez días, los últimos aguaceros, no ha vuelto una sola nube a empañar el azul de nuestro cielo. Reina un tiempo magnífico.

Los campos presentan hermoso aspecto y todo hace presagiar, aun prematuramente, que la próxima cosecha será superior.

En punto a política estamos aquí con los conservadores, con el agua al cuello, como vulgarmente se dice.

Son esos caballeros tan frescos y desahogados, que dicen públicamente a quien les quiere oír, que el impuesto de consumos, nollis vellis recaerá íntegro sobre los fusionistas.

Y no para aquí la cosa; que bastantes de nuestros correligionarios han sido llamados a capítulo para decirles que si siguen formando en las filas del fusionismo pagarán una cuota crecida, en tanto que no pagan las huestes conservadoras.

Estos audaces se han llevado, empero, una lección soberbia, no habiendo ni uno solo de nuestros amigos que no haya contestado con el más soberano desprecio a tan vergonzosas proposiciones.

De seguir así las cosas, antes de poco habrán pasado a la historia cubiertos de ludibrio los conservadores de esta villa.

El Corresponsal.

Valdemosa

Le remito una carta contestación a las falsas afirmaciones que publicó el eminente Anti-Boira en el Heraldo de Baleares.

En efecto, hemos recibido la carta a que alude nuestro corresponsal, que no publicamos hoy, para no vernos obligados a retirar alguno de los originales que para el número de hoy teníamos preparado.

La publicaremos mañana.

Palma

En Sineu se halla vacante la plaza de inspector de carnes y víveres dotada con el haber anual de ciento ochenta pesetas.

Es una ganga y el que la quiera obtener debe solicitarla en el plazo de treinta días.

Se nos asegura que el portal del Cuartel de Caballería aparecerá empavesado el día que marchen a Cuba los soldados del batallón provisional.

También se nos dice estará artísticamente adornada la terraza del Casino Militar.

Lo celebramos.

El domingo próximo y el siguiente, 17 y 24 del actual, se celebrará feria en la importante villa de La Puebla.

Como estas dos ferias son de reciente creación, pues hace todavía pocos años que se celebran sin embargo de que suelen ser concurridísimas, no figuran en los calendarios anunciadores de mercados; por esto las recordamos, pudiendo añadir que la primera de ellas, la de pasado mañana, promete mucho a juzgar por los preparativos que para ella se hacen y las muchas personas que sabemos tienen el propósito de asistir.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofriu, San Nicolás, 46, Palma.

—Los catarros bronquiales que tanto abundan en la presente estación, desaparecen (tomando las Pastillas Balsámicas Morelló. Farmacia Valenzuela y principales.

—Con esta edición repartimos un prospecto del «Elixir a la Ingluvina Giol» el mejor de los preparados para la curación de las enfermedades del estómago é intestinos por lo que tenemos el gusto de recomendarlo a nuestros lectores.

—La comisión encargada de organizar el concierto que el lunes se celebrará en el Teatro Principal se reunió anoche en el despacho del señor alcalde, acordando invitar al bajo señor Coll, para que tome parte en la función.

Se acordó en principio el programa de la fiesta que no publicamos hoy por faltar aun algunos detalles que ultimar.

Quedó decidido tomar parte en el concierto las bandas de los Regionales núm. 1 y 2 que tocarán escogidas piezas de inspiradísimos compositores.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Frente a la Glorieta han empezado los trabajos para levantar allí un arco de triunfo y varios otros adornos con que festejar el embarque de los soldados del Provisional de Cuba.

—En La Protectora continuaron anoche los ensayos de la orquesta que ha de tomar parte en el concierto del lunes, siendo muchos los oyentes que asistieron a dicho ensayo.

Entre ellos contábase el inspirado compositor mallorquín D. Miguel Marqués, ido allí seguramente para presenciar los ensayos de su celebrada Polonesa, que tenemos oído dirige magistralmente el joven maestro D. Andrés Gelabert.

—TICOULAT Dentista.

Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

—Se nos asegura que más de un lechero vende en Palma la leche aguada.

Tome buena nota el señor Salóm y vea de evitar agüen su leche los lecheros.

—Al paso que van, sino por la Pascua será por la Navidad cuando terminen las obras de recomposición que se están haciendo en la calle de la Seo.

En Palma pasan cosas increíbles.

—Esta mañana se han llevado los cacos la ropa que una vecina de la calle de Caro del arrabal de Santa Catalina habia puesto a secar en la azotea de su casa.

Como se vé, los robos están a la orden del día bajo la égida paternal conservadora.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 14 de Noviembre:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Almendron (49'50 ptas), Trigo (12'00 ptas), Candeal (14'00 id), Cebada del país (6'50 id), Id. forastera (6'00 id), Avena del país (5'50 id), Id. forastera (5'00 id), Garbanzos (20'00 id), Maíz (10'00 id), Habichuelas confites (18'00 id), Id. blancas (22'00 id), Frijoles (20'00 id), Habas para cocer (16'00 id), Id. ordinarias (14'00 id), Id. para ganados (12'00 id), Cerdos cebados (8'50 los 10 kg), Higos pasos (6'00 id), Azafrán (1'75 id).

de los heréticos. Los paganos han recobrado todo esto y entre sus manos se ha perdido. Nosotros solamente nos sostenemos, pero desamparados como huérfanos. Hé aquí en qué tiempos hemos tenido que estrechar los fuertes lazos de nuestra fraternidad, los más sagrados que existen. El padre ama a su hijo: la madre a su hijo: los hijos aman a sus padres, pero esto ¿qué significa? También los animales quieren a sus hijos. Pertenece por el parentesco del alma no por el de la sangre: he aquí lo que el hombre solamente puede hacer. Por todas partes se encuentran compañeros, pero como en tierra rusa ninguno. A muchos de vosotros les ha sucedido tener que ir a tierras extrañas. Allí hay también hombres, también hay hijos de Dios y los habeis tratado como si hubieran sido vuestros compañeros, pero cuando habeis tenido que dar ancho campo a los sentimientos de vuestro corazon, aquellos hombres no han satisfecho completamente las esperanzas que abrigabais: eran hombres pero no como vuestros compatriotas. No, hermanos míos, amar como ama un corazon ruso, no solamente con el espíritu sino con toda la fuerza que Dios ha puesto en nuestro ser; ah, dijo Tarass, moviendo su encanecida cabeza, eso no

se hará en tiempo más oportuno: bebamos ante todo por la santa religion ortodoxa: por que se haga la religion de todo el mundo: por la setch para que se mantenga floreciente y salgan de ella todos los años héroes sin fin y por nuestra propia gloria; para que nuestros descendientes puedan decir que ha habido zaporogas cuyo pecho no ha abrigado en vano el sentimiento de la fraternidad. Por la religion: por la setch, gritó Boulba.

—Por la religion, por la setch, repitieron los cosacos levantando las copas todo, lo más que fué posible.

—Ahora, compañeros, por la gloria y por todos los cristianos que viven en este mundo.

Y todo el campamento repitió el brindis con entusiasta unanimidad.

Las copas estaban vacías, las manos aún levantadas y, sin embargo, los zaporogas permanecían mudos. No era ciertamente debido esto a las esperanzas que tuvieran de recoger un abundante botín de dinero, de ricas armas, de hermosos trajes y de caballos circasianos, no; sino que semejantes a las águilas cuando elevándose sobre las más altas cimas contemplan a sus pies el mar inmenso surcado por innumerables flotas, y cuyas orillas se pierden en

En la pobreza orgánica, escrofulismo, etc., sus efectos son admirables

(Desconfiar de las imitaciones)

Balagner 20 enero de 1887.

Hace mucho tiempo vengo usando en mi clínica la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos con resultados muy favorables, particularmente en los diversos estados de pobreza orgánica, escrofulismo, etc., de modo que es un poderoso reconstituyente muy superior a los preparados de aceite, ferruginos, etc., siendo de agradable sabor y fácil digestión.

Dr. JOSÉ CERA CERCOS.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Una evolución.—Un lance de honor

Madrid 15, 3'45 m.

Como consecuencia del artículo inserto en el Diario de la Marina, que se publica en Cuba, presidente de las comisiones reformistas ha evolucionado, ingresando en el partido conservador.

Háblase de un lance de honor pendiente entre el presidente del Consejo de la vecina república Mr. Bourgeois y el diputado legitimista Mr. Rouis.

Almodóbar.

Sorpresa.—Nombramiento.—Máximo Gomez

Madrid 15, 3'45 m.

Ha causado sorpresa en los círculos militares el nombramiento de Capitán General a favor del general Primo de Rivera, marques de Estella.

Para mandar la fuerza de infantería de marina en la gran Antilla dícese será nombrado el brigadier Albacete.

Por noticias recibidas de la Habana sábase que la fuerza insurrecta que manda hoy el cabecilla Máximo Gomez se eleva a 4.000 hombres.

Almodóbar.

Suceso importante

Madrid 15, 3'45 m.

Insístese en asegurar que por virtud de disidencias con Maceo, rendirán las armas, presentándose a indulto todos los cabecillas afectos a la política que representa el cabecilla Massó.

Almodóbar.

Otra vez el cólera

Madrid 15, 4 m.

Anoche ocurrieron en Tánger dos invasiones una defunción del cólera.

Los atacados son todos españoles.

Como se ve, no ha resultado cierta la noticia de haber desaparecido de aquella ciudad esta terrible dolencia.

Almodóbar.

Teatro Principal

Temporada de ópera italiana

Empezará el 23 del actual y terminará el 6 Enero de 1896.

PERSONAL ARTÍSTICO

Maestro concertador y director: Modesto Subey Bach.

Sopranos dramáticas: Milla Kuffer Berger y Araceli D'Aponte.

Soprano ligera: Giulia Wermesz.

Mezzo sopranos: Rosina Bianchar Abades y Katerina Turchesi.

Primer tenor absoluto: Juan Roig.

Primeros tenores: José Brotad y Carlos Callioni.

Barítonos: Joaquín Aragón y Juan Romeu.

Bajos: José Boldu y Angel Navarro.

Comprimarias: Josefina Rossi y Rosina Giustetti.

Tenor comprimario: Enrique Royo.

Bajo comprimario: Ramón Bataller.

Director de escena: Pietro Prette.

Maestro de coros: Estéban Puig.

Maestro apuntador: Antonio Campins.

Archivero: Vidal y Llimona.

Sastrería de Ignacio Elias.

36 coristas de ambos sexos y 42 profesores de orquesta.—No habrá cuerpo de baile por no haberlo disponible; la orquesta, no obstante, tocará los baillados de todas las óperas.

Table with 3 columns: Location, Price, and Quantity. Includes Palcos proscenios (16'00), Id. plateas (15'00), Id. primer piso (1'00), Id. proscenio segundo (12'00), Id. segundo piso (9'00), Id. tercer piso (6'00), Butacas (1'75), Asiento y entrada de tertulia (1'60), Delanteras de paraiso (0'50), Lotes de 10 entradas (0'75).

Entrada general 1'00—Al paraiso 0'75

Teatro-Circo Balear

Hoy no hay función.

Turronero de Jijona

Antonio Sevilla hijo y sucesor del antiguo y acreditado Francisco el Turronero (q. e. p. d.), participa a sus numerosos parroquianos y a las personas de buen gusto, que desde el domingo 17 del actual tendrá a su despacho en el mismo punto de los años anteriores, calle de San Nicolás núm. 35, con un gran surtido de turrones de Jijona, Alicante, yema, nieve y de galleta; peladillas blancas, garrapiñadas, anises y confiones.

Edición de la tarde

PALMA 15 NOVIEMBRE DE 1895

Conflicto entre el Gobierno de Madrid y el «Heraldo de Baleares»

Entre la multitud de complicaciones que agobian al genio diplomático de Cánovas, ninguno ha venido á complicar la situación de un modo menos sospechado por el gran estadista, que el disentiimiento entre el gabinete conservador y el periódico independiente que se publica en Palma de Mallorca bajo el título de *Heraldo de Baleares*.

La campaña emprendida por dicho diario ha sido verdaderamente comprometedor para el Gobierno.

Empezó por atacar á Romero Robledo de un modo tan valiente que el jefe de los húsares sintió vacilar el chacó sobre su cabeza.

Tomó por pretexto de sus ataques el diario independiente, la ruina de la industria del calzado en la provincia de Baleares.

Para que los tiros fuesen más ciertos aparentó dirigirlos contra D. Antonio Maura, pero utilizando sus conocimientos tácticos no dejó de sentar que la ruina no provenía solamente de que el Sr. Maura hubiese sido ministro, porque esto no podía pasar de una inocente broma, sino que declaró que las tarifas puertorriqueñas eran la causa de la crisis fabril que dejaba *in albis* á los fabricantes de calzado de Mallorca.

Y como no había de faltar quien replicara que el Sr. Maura no era el autor de las tarifas, sino que habían sido inventadas para hacer la felicidad del país en tiempos del Sr. Romero Robledo, como los conservadores mallorquines, poco versados en la política que pretender dirigir se habían de dejar cojer por el cebo de un ataque á Maura, y llevar la agresión contra el malhadado autor de las tarifas hasta los últimos límites, conseguía el *Heraldo* por manera admirable su objeto de reventar al Sr. Romero Robledo, cuando los zapateros y demás artesanos similares llegasen á saber que sus maldiciones debían dirigirse contra el actual ministro conservador.

La estrategia del aventajado periódico dió sus resultados, que formarán un apéndice notable en las futuras ediciones de *El Príncipe* por Maquiavelo.

Ensayado el sistema y obtenido un éxito completo, no ha dejado decaer el *Heraldo* el interés de todas las personas que seguían con afán el desarrollo de el supuesto táctico, y con una hábil maniobra ha comprometido al partido conservador de Baleares, poniéndolo en abierta disidencia con D. Antonio Cánovas del Castillo.

Para preparar la celada ha elegido el diario independiente un magnífico terreno.

Las reformas de Cuba. Estas reformas, que son la más alta gloria para D. Antonio Maura, debían ser para los conservadores mallorquines motivo preferente de censura contra el exministro liberal de Ultramar.

Qué mayor encanto que presentar al país como una desgracia la obra de nuestro ilustre jefe, que ha sido y es motivo de elogio para todos los hombres amantes de la patria?

No era posible que los más avisados y esclarecidos varones de casa Brondo desperdiciaran la atagaya, y huyeran de las redes sabiamente disimuladas tras la más sabrosa de las venganzas.

El *Heraldo* tronó contra las reformas, y los conservadores todos le corearon.

Comprometidos ya, ha venido el caso de que no sólo Martínez Campos, que fué siempre partidario de las reformas, sino D. Antonio Cánovas del Castillo y sus ministros, desde Romero Robledo á Castellanos, declaran que sólo el planteamiento de las reformas tan abominadas por los conservadores mallorquines puede ser prenda de paz en las Antillas.

Este menosprecio del Sr. Cánovas y de los demás ministros, hacia las opiniones de los conspicuos de casa Brondo ha molestado muy mucho á los principales hombres de la conservaduría balear, que creían que su parecer debía pesar más en los consejos de la Corona.

Así es que en su despacho han de redactar un Mensaje pidiendo la dimisión al Ministerio Cánovas si no rectifican y todos los Ministros uno por uno no se adhieren á las soluciones políticas y patrióticas del *Heraldo de Baleares*.

El conflicto es gravísimo. Por de pronto ya se sabe que las naciones más interesadas en sostener el equilibrio europeo mandan sus escuadras á esta isla para estar al corriente de los acontecimientos.

Reconocerá el *Heraldo* publicamente que las reformas lejos de causar la guerra son el único medio de restablecer la paz?

Cederá el Monstruo? Qué problemas más pavorosos ha planteado el *Heraldo de Baleares!*

Reparto de consumos de Manacor

Para comprender el apego que tiene á su obra la junta repartidora de Manacor, y lo que sentirá el que se hagan á ella enmiendas, basta fijarse en la manera cómo ha cumplido uno de los artículos de la Ley de 21 de Junio de 1889, que es la base á que debía sujetarse estrictamente en todos sus actos.

Previene el artículo 91 de la citada Ley que tan luego como termine el plazo de exposición al público del reparto, se reunirá la junta para resolver las reclamaciones que se hayan hecho por escrito hasta aquella fecha y las que se hagan verbalmente en el acto del juicio de agravios levantándose acta de sus decisiones que, firmada por todos los individuos que hayan coadyuvado á la confección del documento, será unida al proyecto que, á efectos de reclamación, se remitirá á las oficinas provinciales después de notificado á cada reclamante el acuerdo que se haya dictado respecto á su instancia.

La citada junta repartidora no esperó para reunirse á que transcurriera el plazo reglamentario, sino que lo hizo el día noveno del período de exposición: no habiéndose anunciado la práctica, de tal diligencia hasta la tarde anterior; por cuyo motivo no pudieron acudir á hacer uso de su derecho muchos contribuyentes que viven en el campo, por no ser avisadas con la oportuna anticipación.

Además, aquella entidad evacuó su encargo de una manera tan informal y precipitada, que la mayor parte de los que acudieron á la Casa Consistorial para exponer y razonar sus fundadas quejas no pudieron hacer otra cosa que desfilarse en un solemne besamanos por delante de aquel respetable jurado, saludándole de paso con una muestra de reverencia y pronunciando mientras se tomaba su filiación en la fisonomía y número de la papeleta, las palabras de acordada rúbrica *baja de personas, baja de categoría*.

Ignoran todavía los reclamantes el fallo que haya recaído á su solicitud, porque á pesar de haber trascurrido ya bastantes días desde que la anunciaron, no han merecido todavía la consideración de ser notificados, tan fsi el reparto ha corrido por estos mundos de Dios como si no ha salido aun de su casa natalicia.

Por esta pequeña muestra puede juzgar el señor Administrador de Hacienda de la provincia lo esmerado que será el conjunto de la obra de los repartidores de Manacor, por más que los haya entre ellos que lo sean de oficio.

Premios á la virtud

La Real Academia Española ha sido autorizada por real orden para ejercer el patronato de una fundación piadosa, cuyo capital consiste en 90 acciones inalienables del Banco de España.

En la escritura de dicha fundación se dice lo siguiente:

«La renta ó dividendos que anualmente produzcan las precitadas acciones se distribuirán por la Academia en premios para recompensar actos de virtud que tengan por base el amor filial, la abnegación, la honradez, la probidad acreditada, el valor que produzca beneficios á la humanidad, las desgracias ocasionadas por reveses de la fortuna que hayan cambiado la situación de personas honorables y que éstas hayan soportado cumpliendo con sus deberes de todo género, y en fin, cuanto á juicio de la Corporación sea de estimarse como ejemplar y meritorio en la vida de los pobres honrados.»

La Academia está además facultada para socorrer á literatos indigentes y á sus viudas y familias que sean acreedoras á tal beneficio.

Los premios se denominarán de San Gaspar. No bajarán de 300 pesetas ni excederán de 1,000 y se concederán en metálico por regla general; pero la Academia, cuando así lo estime conveniente, podrá dar al agraciado, en vez de dicha cantidad, una medalla que se acuñará con el fin de procurar que se perpetúe el recuerdo del acto de virtud considerado digno de este honor.

El valor de cada medalla, como el de cada premio, no bajará de 300 pesetas ni excederá de 1,000.

En casos muy excepcionales podrá también la Academia aumentar el importe de los premios en la medida que estime justa.

De igual cuantía que los premios serán los socorros que hayan de concederse á literatos desvalidos ó á sus viudas ó familias, y en todos los que anualmente se distribuyan no se invertirá, á lo sumo, sino la tercera parte de la renta.

Premios y socorros se otorgarán por libre iniciativa de la Academia, á instancia de los interesados ó á propuesta de cualesquiera otras personas.

La Corporación ruega á cuantos ejerzan autoridad en los diversos órdenes del Estado, á los individuos de Asociaciones benéficas y al público en general que se sirvan auxiliarla en el desempeño de tan importante cometido.

Las instancias y propuestas relativas á premios se autorizarán con noticias y documentos eficaces para acreditar la personalidad de los interesados, de los proponentes y de los sujetos que puedan atestiguar la acción meritoria de que se trate y para determinar bien esta acción y comprobarla plenamente. Entre tales documentos figurarán, siempre que sea posible, certificaciones de los alcaldes, de

los curas párroco ó de otras autoridades á quienes conste lo que en las instancias y propuestas se alegue y que de ello quieran dar testimonio, rindiendo así culto á la justicia y la caridad.

En las instancias y propuestas concernientes á socorros bastará probar que los interesados los necesitan y que son dignos de obtenerlos.

Las instancias y propuestas de una y otra clase habrán estar en la secretaría de la Academia antes de las seis de la tarde del último día del mes de Febrero de cada año.

La secretaría dará recibo de estos documentos si se le pide por escrito ó de palabra.

Los premios y socorros se adjudicarán en sesión pública, que se celebrará antes del último día del mes de Diciembre de cada año.

Los interesados podrán asistir á esta sesión ó hacerse representar en ella por personas apoderadas al efecto.

En la adjudicación de los premios será preciso publicar el nombre de los agraciados; en la de los socorros se callará el nombre de los socorridos cuando, accediendo á sus ruegos, lo determine así la Academia.

Palma

Tocan á su término las obras de recomposición que desde hace ocho ó diez meses venían haciéndose en la acera del muelle.

¡Loado sea Dios!

—El domingo tendrá lugar en el teatro del Círculo de Obreros Católicos una función dramática poniéndose en escena *El médico á palos* y el juguete cómico *El Ciralo todo*.

En uno de los intermedios se cantará el coro de *Doctores de El rey que rabió*.

—Después de las tres hemos recibido esta tarde la correspondencia de Valencia.

—Los arulllos de unas palomas torcaces que anidan en la calle de Pelaires alarman y ofenden el pudor de las gentes honradas de aquel vecindario.

Convendría quedarán reducidas dentro un mismo *cercado* todas las que pertenecen á una misma ganadería.

—Mañana á las once saldrá para la *Torre d'en Pau* el Batallón provisional de Cuba á ejercitarse en las guerrillas y demás ejercicios de campaña.

—En la carretera de Manacor chocaron ayer tarde un carro de transporte y un carruaje de alquiler, saliendo éste con algunas averías.

—Después de la una fondeó esta tarde en el muelle el vapor *Unión* con la correspondencia de Valencia, pasaje y carga.

—Esta mañana á las once llegó á este puerto el vaporcito *Cabrera* procedente de la isla de este nombre.

Trajo la correspondencia y cinco pasajeros.

—La empresa del Teatro Principal termina un anuncio prospecto que ha hecho circular esta mañana de la manera siguiente:

Quedan suprimidas las entradas de favor.

—En dirección á Inca salió ayer tarde de esta capital el Ilmo. señor obispo de la diócesis.

—Esta tarde un grupo de mozos aprovechados jugaban tranquilamente á los prohibidos en la muralla de Mirador.

Sépalo aquel á quien correspon da poner coto al abuso.

—Se nos producen quejas manifestándonos que en esta ciudad no se vende vino moro.

Los taberneros de Palma llevan en reverencia á los Sacramentos al extremo de administrarle al vino el del bautismo.

Por esto el vino que venden es bautizado.

Aún cuando el comprador lo compre á condición de que sea moro ó hugonote.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Los ministeriales y Cánovas

Madrid 15, 10 m.

Los ministeriales mostrábanse regocijados en los pasillos del Congreso del discurso que en el Consejo celebrado con la Reina pronunció ayer el señor Cánovas ante S. M.

Dicen que el jefe del gobierno declaró en su discurso hallarse absolutamente conforme con los planes de Martínez Campos en la cuestión de Cuba, y terminan diciendo que en todo su discurso mostró el señor Cánovas un marcado optimismo.

Almodóbar.

El general Borrero y los periodistas.— Una plaza amortizada

Madrid 15, 10 m.

El general Borrero ha rehuído la interview que solicitaban de él los periodistas de Pamplona, á propósito de sus últimas declaraciones que tanto ruido han metido en la política española.

Atribúyese al general Borrero la intención de dar explicaciones á un personaje de Logroño.

Se amortizará la plaza de teniente general que deja vacante el señor Primo de Rivera, marqués de Estella.

Almodóbar.

Censuras de «El Imparcial».— El señor Bosch

Madrid 15, 10 m.

El Imparcial censura con dureza la violencia con que ha procedido el gobierno en el nombramiento de capitán general á favor del señor Primo de Rivera, censurando también sus propósitos de restablecer la sala tercera del Tribunal Supremo de Justicia.

El ministro de Fomento, Sr. Bosch, hállase indispuerto.

Almodóbar.

Un millón de duros oro á Cuba.— Quinientos mil duros plata también á Cuba. El gobierno no sabe nada

Madrid 15, 10 m.

El ministro de Ultramar, señor Castellano, ha ordenado al Banco de París tenga dispuesta una remesa de un millón de duros en oro para mandar á la isla de Cuba.

Igualmente ha ordenado el mismo señor ministro al Banco de España, tenga dispuesta otra remesa de quinientos mil duros plata, también para mandar á la isla de Cuba.

El gobierno dice que ignora el fundamento de los rumores que circulan respecto de haberse suspendido las hostilidades en Cuba.

Almodóbar.

Un loco furioso.—Desastres.—Ardid de los bomberos

Madrid 15, 10 m.

En Montpellier un loco furioso mató á su madre y á tres personas más que había en la casa, paratándose después detrás de una barricada que formó con los colchones y muebles.

Los bomberos para sujetar al loco apelaron al ardid de inundar la casa, merced á cuyo procedimiento pudieron apresar al loco, que continúa en un estado de horrible excitación.

Almodóbar.

Cánovas y Borrero.—Borrero rectifica. Disgustos de los fusionistas.—Un consejo de Sagasta

Madrid 15, 10 m.

Confirmase que el señor Cánovas ha dicho que sostendrá en su puesto al general Borrero á pesar de la gravedad que entrañan sus declaraciones.

El general Borrero ha teleografiado á un amigo suyo desvirtuando sus declaraciones.

Los fusionistas han manifestado al señor Sagasta su disgusto ante la actitud del jefe del Gobierno.

El señor Sagasta aconsejó á los suyos tengan prudencia y esperen con calma la explícita rectificación del general Borrero á sus manifestaciones, rectificación que vendrá indudablemente.

Almodóbar.

El monopolio de los enterramientos.— La cuestión de Oriente.—Tres acorazados varados.—El Rey de Portugal.—El Sr. Moret

Madrid 15, 10 m.

El Gobernador de esta Corte dictó una disposición anulando el monopolio de los enterramientos que tanto han dado que hablar en estos últimos días.

Los gobiernos de Italia y Alemania, vista la gravedad que ofrece hoy la cuestión de Oriente, han reforzado sus escuadras en aguas de Constantinopla con dos acorazados más.

En las islas Hyeres han varado tres acorazados franceses.

Tiéñense fundadas esperanzas de que serán puestos á flote los tres buques sin grandes averías.

No ocurrió desgracia alguna á la tripulación.

Hoy llegará á Madrid el Rey de Portugal de paso para Lisboa.

Ha regresado D. Segismundo Moret.

Almodóbar.

Sección religiosa

Mañana sábado.—En Santa Cruz continuarán las Cuarenta Horas en honra de Santa Gertrudis; exposición á las seis á las diez tercia y misa mayor. A las cuatro los actos de coro; á las seis Rosario, novena con sermón por el P. José Chavarría, S. J. y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso.

Boletín meteorológico

Día 14 Noviembre—9 mañana

Barómetro	762.5 mm.
Termómetro seco	17.8 gdos.
Id. húmedo	6.6 »
Mínima	13.8 »
Reflector	10.4 »
Dirección del viento	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	2.1 »

Calendario AMERICANO

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS O TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Licor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la feidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPANIA INGLESA

SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

ESTÓMAGO É INTESTINOS

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Eructos, Vómitos, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos. Véndase al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pualente, 31, BARCELONA.

PURIFIQUE VA EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª - BARCELONA

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Linea de Palma á Manacor

Table with 4 columns: Km., Estaciones, mañana, tarde. Lists stations from Palma to Manacor with departure and arrival times.

Ramal de La Puebla

Table with 4 columns: Km., Estaciones, mañana, tarde. Lists stations from Empalme to La Puebla with departure and arrival times.

PARA MARSELLA



Saldrá de este puerto del 15 al 20 del corriente mes el velero

Aurora

Admite carga á flete. Para informes Salom y Rullán, Plaza de la Libertad número 3.

Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería. En esta imprenta informarán de su dueño.

En la calle de San Felió número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Compañía Transatlántica



Vapor directo para las Antillas

El día 22 Noviembre saldrá del puerto de PALMA el magnífico vapor trasatlántico

San Ignacio de Loyola

admitiendo carga para Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Santiago de Cuba, Gibara, Huetvas y Golfo de Méjico.

La carga se admitirá en el muelle del 18 al 20. Se despacha: Plaza de Antonio Maura, núm. 5.

Advertisement for MORRHUOL capsules, featuring an illustration of a fish and text describing its benefits for various ailments.

PARA PONCE

Saldrá del 15 al 20 del próximo Noviembre el velero bergantín goleta

Urbana

capitán D. Miguel Vaquer. Admite un resto de carga á fletes.

Para informes y despacho su consignatario D. Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel Caballería)

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Table with 2 columns: Description, Amount. Capital social efectivo, Primas y reservas, Total.

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,43.

Subdirección en Palma—SOL, 33

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª. Se encuentran en todas las farmacias.